

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Paris-Saclay, le 25 mars 2025

L'Université Paris-Saclay amplifie son engagement en faveur de l'inclusion des personnes ayant un trouble du neuro-développement

L'Université Paris-Saclay a signé ce mardi 25 mars la charte Atypie-Friendly. Cette signature intervient dans le cadre de sa participation au consortium des quinze universités françaises fondatrices du programme éponyme lancé en 2018 pour favoriser l'inclusion des étudiantes, étudiants et personnels ayant des troubles du neuro-développement (trouble du spectre de l'autisme, trouble déficit de l'attention avec ou sans hyperactivité et troubles « dys »).

Mardi 25 mars, Camille Galap, président de l'Université Paris-Saclay a signé la charte Atypie-Friendly avec Bertrand Monthubert, directeur du programme éponyme, en présence d'Étienne Pot, délégué interministériel à la stratégie nationale pour les troubles du neuro-développement (TND).

Cette charte qui s'inscrit dans le cadre de la Stratégie Nationale pour les Troubles du Neuro-Développement vise à renforcer les moyens d'action du programme Atypie-Friendly au sein des établissements d'enseignement supérieur afin de les rendre plus inclusifs pour les futurs et actuels étudiant.es ayant un trouble du spectre de l'autisme (TSA) et plus largement présentant un Trouble du Neuro-Développement (TND).

La signature de cette charte amplifie et concrétise l'engagement de l'Université Paris-Saclay qui fait partie des quinze universités fondatrices du [programme Atypie-Friendly](#).

En 2025, ce sont ainsi une centaine d'étudiant.es ayant un trouble du spectre de l'autisme, des troubles dys ou des troubles du déficit de l'attention avec ou sans hyperactivité (TDAH) qui sont accompagnés dans le cadre de ce programme.

Dès 2018, en partenariat avec le Centre de ressources autisme en Ile de France (CRAIF), l'université a proposé à ses personnels des formations sur le trouble du spectre de l'autisme. A ce jour, plus de 500 personnes ont été formées, parmi lesquelles les médecins du Service de Santé Etudiante, qui sont un maillon important dans l'identification des étudiant.es. concerné.es, mais aussi les enseignant.es nouvellement recruté.es, les personnes amenées à encadrer pour la première fois des doctorats, ainsi que les élu.es siégeant dans les instances des Formations spécialisées de service en matière de santé, de sécurité et des conditions de travail (F4SCT) qui le souhaitent.

En parallèle, l'université a recruté des psychologues spécialistes des Thérapies Cognitives et Comportementales et Emotionnelles (TCCE), suivant ainsi les recommandations de bonnes pratiques de la Haute Autorité de Santé (HAS) et des consultations avec un neuropsychologue ont été instaurées au sein de l'université un jour par semaine afin de réduire les délais importants d'accès au diagnostic en Île-de-France.

Deux fois par an, des rencontres annuelles sur le sujet du handicap étudiant réunissent les professionnels du handicap au sein de l'université et les professionnels de médecine de prévention (SSE), y compris les neuropsychologues.

En termes de matériels, des financements ont été alloués pour permettre la mise en place de salles de repos dans chaque composante de l'université. Plusieurs bibliothèques ont été équipées de cabines insonorisées avec un accès prioritaire aux étudiants en situation de handicap. Des « fauteuils à étreindre » pour réduire l'anxiété ont été acquis pour faciliter le repos sensoriel des personnes autistes.

Enfin, des rencontres conviviales sont proposées aux étudiant.es lors de "cafés atypiques" sur les campus de l'université et de nombreuses autres actions sont organisées par le programme à l'échelle nationale.

Au sein de l'Université Paris-Saclay, le programme Atypie-Friendly s'appuie sur un "réseau handicap étudiant" au périmètre de tous les établissements, avec l'investissement de personnes en charge du handicap au niveau des campus.

Aujourd'hui, le programme Atypie-Friendly est déployé dans toutes les composantes de l'Université Paris-Saclay ainsi qu'au sein de trois de ses grandes écoles (CentraleSupélec, ENS Paris-Saclay et AgroParisTech). Il a certainement vocation à s'étendre dans les autres établissements membres.

La collaboration avec le programme Atypie-Friendly s'exprime également au niveau de la formation des personnels, avec la contribution de Ghislain Remy, maître de conférences, à la conception d'un programme national de formation continue, ainsi qu'avec des travaux qui vont se développer au niveau de l'innovation pédagogique avec l'Institut Villebon-Georges Charpak.

« Cet engagement de l'Université Paris-Saclay qui a pour objectif de mieux répondre aux besoins spécifiques des personnes ayant un trouble du neuro-développement s'inscrit dans une politique plus globale et volontariste de l'université en matière d'inclusion et de prise en compte du handicap qui traduit notre conviction profonde que chaque personne, quelle que soit sa différence ou son handicap a toute sa place dans notre université et que nous nous devons de l'accueillir dans les meilleures conditions » a déclaré Camille Galap, président de l'Université Paris-Saclay.

« L'engagement de l'Université Paris-Saclay dans notre programme est majeur : je salue l'implication des collègues de l'université pour avoir développé ce programme dès son origine en 2018. La signature de la Charte, aujourd'hui, marque une nouvelle étape permettant de mieux formaliser les engagements de cette université, sur laquelle nous comptons pour continuer à développer nos actions au niveau national, dans le domaine de la formation et de l'innovation pédagogique notamment » s'est félicité Bertrand Monthubert, directeur du programme Atypie-Friendly.

À PROPOS DE L'UNIVERSITÉ PARIS-SACLAY

Née de la volonté conjuguée d'universités, de grandes écoles et d'organismes de recherche, l'Université Paris-Saclay compte parmi les grandes universités européennes et mondiales, couvrant les secteurs des Sciences et Ingénierie, des Sciences de la Vie et Santé, et des Sciences Humaines et Sociales. Sa politique scientifique associe étroitement recherche et innovation, et s'exprime à la fois en sciences fondamentales et en sciences appliquées pour répondre aux grands enjeux sociétaux. Du premier cycle au doctorat, en passant par des programmes de grandes écoles, l'Université Paris-Saclay déploie une offre de formation sur un large spectre de disciplines, au service de la réussite étudiante et de l'insertion professionnelle. Elle prépare les étudiants à une société en pleine mutation, où l'esprit critique, l'agilité et la capacité à renouveler ses compétences sont clés. L'Université Paris-Saclay propose également un riche programme de formations tout au long de la vie. Située au sud de Paris sur un vaste territoire, l'Université Paris-Saclay bénéficie d'une position géographique favorisant à la fois sa visibilité internationale et des liens étroits avec ses partenaires socio-économiques - grands groupes industriels, PME, start-up, collectivités territoriales, associations...

www.universite-paris-saclay.fr



Contacts Presse :

Gaëlle Degrez
06 21 25 77 45
gaelle.degrez@universite-paris-saclay.fr

Stéphanie Lorette Arrois
06 10 59 85 47
stephanie@influence-factory.fr